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Exmo. Sr. Diretor da Escola Superior de Agricultura e Veterindria 

do Estado de Minas Gerais. 

Pelo presente relatorio, tenho o prazer de submeter á vos- 

sa apreciação os dados colhidos durante o ano de 1941 de todos os tra- 

— balhos desta Escola relacionados com esta Secretaria. 

CORPO DOCENTE 

A nossa Escola ainda não teve o seu corpo docente comple- 

to por motivos vários que bem os conheceis. Daf o fato de ser neces- 

sario, como tem acontecido desde ha wuito, improvisar professores ou 

exigir que um professor, ás vezes, ministre ensino de matérias dife- 

rentes de sua especialidade. 

Essas irregularidades tém sido prejudiciais á Escóla sob 

o ponto de vista administrativo e muito especialmente ao ensino em 

seu aspecto geral, 

Como nos demais anos, o corpo docente em 1941 sofreu vá- 

rias alteragdes com ‘l entrada e saida de vdrios professores no meio 

do ano letivo. : 

São os seguintes os professores que prestaram serviços 

no ano findo: 

Catedráticos: F J 
Diogo Alves de Melo 
Alexis Dorofefe 

Assistêntes: 
Mdrio das Neves Nachado 
Léon Konteiro Vilvert 

Corrêa 
Joaquim Fernandes l‘? 
Antonio Secundino de José (até 12 de Abril) 
Mmuc;-u(nlnam) 
Otavio de Almeida Drumond



Auxiliares: 

Alfred Beck Andersen 
Raimundo Lopes de Faria (em viagem de estudos na ENEFD) 
Paulo de Morais Costa 

Jardel Muniz Néri da Silva (viajou em 22 de Junho para 
os Estados Unidos America do Norte) 

LeSnidas Machado Magalhaes (desde 8 de Fevereiro) 

Sflvio Starling Brandão 
Anibal José Alves Torres 
Edgard 
Gladstone de Almeida 
José Candido de Melo Carvalho (em estudo nos Bstados 

Unidos da America do Norte) 
Jofo Juintiliano Avelar Marques (regressou dos Estados 

Unidos em 11 de Agosto) 
José Maria Pompeu Memoria 
Moacir P 
Arlindo de Paula Gongalves 

para 
Egtados Un da America do Norte 

Antonio Gongalves de Oliveira 
José de Alencar 

pol. 
Silverio de Lima Viana 
Jos§ Pacheco Pimenta (deale 1 de Fevereiro) 
Carlos Socias Schlottfeldt (desde 15 de Fevereiro) 
Homero Diniz de Freitas (desde 6 de margo) 
Chotaro Shimoia (desde 20 de Fevereiro) 
Raul Briguet Junior (desde 8 de to) 
Moacir Gomes de Freitas (desde 8 de to ) 
Paulo de Tarso Alvim iro (desde 18 de Agosto) 

Rducagao Fisica (em comissão): 
Sargento Dr. Waldemar Raul Kumel 

que ensinam oficimas rurais: 

Apreciado no seu hn;mto, sob o up-m‘ quantitative, o ensi- 

no na Escola tem sido um tanto facilitado, Quanto ao aproveitamento. 

flommmm. pois o elemento para o curso su- 

perior tem sido selecionadc desie a sua base (curso complementar) o 

que equivale dizer que o nivel úu:unm do curso superior tem se 

elevado, porem, os demais cursos não tém sofrido a selecao desse e 

têm, pelo contrdrio, sido facilicitada a entrada de elembntos que, 

pela pouca base que possuemy pesam na apreciagao do conjunto no côm-



puto final, 

Atribuo esse desiquilibrio ndo só na inconstancia e mesmo di- 

vergéncia do critério de seleção, de ano para ano, como tambem nas pro- 

mogdes por media. 

Bsse fato, aliás, pode ser facilmente constatado pela sensi- 

vel diferenga na média geral de aprovação a partir de 1937, quando foi 

adotada a promoção por média, como demonstrarei no quadro abaixo. 

A promogio fior-ldhqu, & meu ver, tem sido prejudicial á 

Escola, diminuindo os trabalhos do professor na época Adol exames, tem 

estimulado um cérto favorecimento na aplicação das notas e mesmo modi- 

ficações, para mais, nas notas notas aplicadas, fatos esses que fazem 

com que seja elevado acima do real o valor da media de aproveitamento. 

Pela demonstração seguinte, apanhada somente dos dez fltimos 

anos, pode-se observar que antes do advento da promoção vor média - 

W—n-&h'nlanpwuçíomnuzhlm.umoqmau- 

ulpoupmdn—pmuemudam. 

932 933 934 935 936 937 938 939 940 94l 

Média de aprovacao - 89,9 86,5 80,2 86,1 86,5 90,7 93,5 93,8 90,7 93,8 

O excesso de faltas Ás sulas e especialmente &s provas e a fa- 

cilidade de justifica-las por motivo de saude, tem sido bastante pre- 

Judiciais ao ensino. 

O sbuso das s egundas chamadas ás provas meneais e sabatinas 

tem ocasicnnão não so muita perturbação ao ensíno como irregularidade 

nos trabalhos escolares. 

: Sobre isso, já fiz uma exposição & Diretoria encarecendo a ne- 
cessidade de uma medida que venha pôr termo ás irregularidades citadas. 

EXAMES DE ADMISSÃO 

Foram publicados no orgão oficial do Kstado, em época oportu- 

na, os editais referentes ao concurso de habilitagao, exames vestibu- 

lares aos cursos superiores e de admissdo ao médio e elemmntar. 

Os exames foram processados de 20 a 28 de Fevereiro, cujo re- 

sultado é o que consta do seguinte quadros



Cursos Candidatos í' Aprovados Reprovados 

Superior Agricultura 13 | 68,58 6 | 31,5% 

| Superior Veterinfria | 3 | 60,0% 2 | 40,08 

uéaio Í 

Elementar Í 

Complementar Agronomia 

Complementar Veterinária 
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Somas nâas.vs 8 | 33,3% 

Nos cursos complementares, medio e n--nn não houve exames 

de admissdo, porque não houve limite de aprovação; houve selegao do - 

excedente de vagas existentes. 

MATRICULA 

Feita a matricula regular dos alunos, seguiu-se & classifica- 

ção do seguinte médo: 

14 
19 

3 18 
4º ano o 

Sng:rm de Veterinéria 
ano 3 

8 

4e 
=a B8

 
oo
 

lo
kB
R 

Complenentar de Agronomia 
| la. série 45 
|  2a. série 28 
Complementar de Vetefindria 

la, série 16 15 

Total Í 
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Em virtude do regimen de seleção dos alunos durante o curso e 

nos exames, houve um decrescimo de 24 alunos do primeiiro para o segun~ 

do semestre, fato este comum em todos os anos nesta Sscola. 

0 quadro que se segue demonstra o nimero de aulas realizadas



durante o ano, o gual foi bem maior do que o ano de 1940, 

T 
a Aulas Preser * 

Cursos º sem. 2º semJ Total |i9 sem. send Total 

Superior de Agriculturs 1359 |1236 |2595 |18.404 (16.087 | 34.461 

Superior Veteriniria 694 (605 (1299 3.726 | 3.072| 6.798 

uéaio 933 (1024 (1957 |28.666 |26.574 | 55,240 

Elementar 682 | 850 18,388 {11.440 | 29,88 

Optativos 138 | 14 [282 | 1762 | 1.526| 3.288 

Total | 3806 |3559 7365  |70.946 |58.669 120.615 

FREQUENCIA 

A frequéncia apurada durante o ano é a seguinte: 

| Bspecificacio Presencas ”  Faltas 

1º semestre 70.946 | 97,5% 1.846 2,5% 

29 semestre 58.669 | 95,6% 2,745 4,4% 
— 

E'ot.ll 129.616 | 96,69 4,501 .| 3,4% : 

FALTAS 
As faltas tiveram o muxnh desdobramento : 

Especificagio Justificadas |Não justific. Total | 

12 gemestre 624 1.222 1.846 

20 semestre - 1.292 1.453 2,745 

rrom 1.916 2,676 4,591 

E” bem significativo o fato de ter o segundo semestre maior 

_n&.n de faltas que o primeiro, considerando-se qué é menor o número 

de aulas e de alvnos. 

EXAMES DE 2a. SPOCA ~FEVEREIRO 

Processados de 15 a 28 de Fevereiro, os exames de segunda &~ 

poca tiveram o resultado constante do seguinte quadro:



ª Cursos Aprovações Keprovações l 

PR de AurISUIGSEO 35 | es,7% 16 | 21,3 i 

Superior de Veterinária 2 lJ.O0,0S o o ! 

uédio — 9 [ 61,5% a37 | 3865 | 
Elenentar 5 tu.zu 7 | s1,8% ª 

]i";'l | 110 6m 60 | 35,28 —? 

De acordo com a ultima resolugio da Congregacio que estabele- 

ceu modificagdes no regimen da Escola, quanto aos exames de 2a. épo- 

ca do primeiro semestre, afim de atender a certas exigéncias da Su- 

perintendéncia do Ensino Agricola e Veterimdrio, foram processados 

08 exames de segunda época do nlmm.flnaacdobm,eu 

o seguinte resultado: 

| Curses | Aprovações Reprovações J 

Superior de Agricultura 2| 2005 o j 
Médio .! 200% o 

Elementar 2! 200% o 
t ” - 

Total 10| 100% o 

Essa resolução vem dar aos nossos alunos omcjodon.p&‘- 

em condigdes de atender fs exigéncias da fiscalizaciio federal, s em 

quebra da.unidade semestre. . 

E pelos resultados obtidos vi-uqmoanmumunr 

proveito dessa ncoluçu. 

EXAMES DS PRINAIRA ÉPOCA 

Em relação ao ano de 1940, a média geral de provação melhorou, 

pois, o:lcvw-n a 93,8% qmdo no ano passado era de 90,7%. 

lo qndro seguinte encontram-se os resultados obtidos, pdq 

quais se pode observar que as menm—-n.», 

em média.



80 complementar de agronomia e la. série do de veterindria. 

| 
| 

| Aprovados | Re 

| 94 ol 0,08 
| mi g:: 2| 1,4% 
| 107! 91,54 10| 8,5% 
i “77|100,04 O © 
} 15 100,08 O © 

48 | 100,04 0| © 
206 | 80,6% 40 19,4% 

. 254 | 99,74 1| 0,3% 
| 266 91,8% 24| 8,2% | 

i 1.199 | 94,08 77| 6,08 ! 

| BEE 
| uoªlglâ,' o o 
H 60 | 964 2| 3,2% 
| 13! 86,74 2 13,3% 

50 ' 89y 61 10,7% 
ão | 233! 89,08 30 11,0% 

|i 245! 98,88 3 1,28 
| 206| 89,2% 25 10,8% 

Soma -20 291 74,3% 309 25,78 1.200 | 1.122 | 93,5% 78 6,5% 
Resumo do ano ndi'ls,q:aoi as.nia._m | 2321 93.&41&& 6,25 

CURSOS COMPLEMENTARES 

Dusante o ano de 1941 fulicionaram a la, e 2a. séries do cur- 

Esses cursos, que funcionam nesta Bacola a t{tulo precdrio, 

têm organizagio propria porque obedecem ás leis federais. 

As faltas nesses cursos são bem elevadas em comparagao aos 

cursos regulares da Hscola, em vista da tolerancia das leis que os 

regem. 

Para matr{cula no primeiro ano do curso complementar de agro- 

nomia houve exame de seleção. 

Apesar da nota de aprovação ser mínima, nos cursos complemen- 

tares, houve um grande número de reprovações, conforme se vê pelo 

quadro seguínte: 

hç-emonç-io 2 Alunos | Aprovados Reprovados | 

2a, série de agronomia 2 | 2) 87,8 3| 12,68 
la. série de agronomia S e 23| 58,9% 
la. série de vetsrindria | 16,6% “ 10| 83,4% 

1 

|_Total 75 39 52,08 36| 48,0%



Frequencia dos cursos complementares: 

FEspecificação - | avlas |Faltas Presenças | 
Agronomia (la. e 2a. sériea)| 1.565 | a.990| 9,0% | 50.314 |02 
Veterindria (ia. série) "60a 1.274|1472% | 7.678 |85, 

[Total 5.160 €. 573 0,75 | 57.992 | 

Resultado dos exames de 2a, época dos cursos complementares: 

Aprovados 3 ' 66,7% Reprovade 1 33,3% 

EEUNIÕES GERAIS 
Durante o ano foram realizadas 64 reunides gerais, nas quais 

falarem vdrios professores sobre assuntos diversos. 

Em 1941 as prelecdes melhoraram de um modo geral, tendo em 

vista o desinteresse com que essas reunices sao tratadas. 

São os seguintes os resultados obtidoe: 

| Especificagdo IRemi' ;' Faltas ! Presencas| 
t 1 T 

| 19 semestre í { am % 84631 
| 22 semesire Í | a1 | ee 

i ; & 

Somas É | os8 | 16.422 | 

SURSOS CONCLIIDOS 

Com om exames de segunda época, em “evereiro, concluiram cur- 

8o 08 seguintes 2lunce: 

Nédio: 
João Teodoro de Souza Filho 
José Fausto de Castro 
José Gorgulho ds Castro 
M Luiz Piziolo 
Osmar Soares de Souza Lima 
Otaviano Barbosa de “astro Filhe 
Péricles Dutra de %endonca 
Valter Justine Carreiro 

Elementar : 
Antonio Teixeira da Silveira 
José Bvangelista 
Osvaldo de Sales Tiburcio 
Antonio Vieira Sobr inho 

Com os exames semestrais de Ju]:ho concluiu o curso elementar 
o aluno 

José Duarte Pontes 

No fim do ano, em Bo—m, concluiram curso os seguintes:



Curso Superior de Agriculturas 

Marcos 
Rui Alves de Areujo 

Curso Nédios 
afrénio Soares Teixeira 
Alofsio de Araujo 
Decio de Zagalhass Mascarenhas 
Evandro Anctmpsªml . 

João MNeequita Fílho 
José Carneiro Filho 
José Generoso 
José iro Coelho 
Jocé Silv de Melo 
Jusn Ramon Rosa Vera da Silva 
Julic Coutinho de elo Franco 
Julio de Melo 
lauro Prates 
Ceveldo de Paula tena 

- Pedro Yereira dos Santos 
¥ilson de Helo France 
Zidico de raiva Menezes 

'cm Jaques de Queiroz : 
Demerval Monteiro . 

José Dias Santhna 
José Faris de Oliveira 
Lindolfo “atero 

-Mario Valiati Inocencio 
.Moisés_de Souza Fortes 

" BOSte ds astee Cusie 
Anrdowo H.MMMDMM ” 

W. : 

Com o desaparecimento da Congregação “special houve maior 

trabalho para a Congregação ãmqmunmhunnmw. 

ano, cujas atas estão lavradas em dia. 

CORRESPONDENCGTA 

A corresponddncia expedida pela Secretaria durante o ano foi 

a seguinte: 3



Oficios 
Boletins 2,203 
Latatutos 414 
Programas diverses 418 
Regimento interno S 3 

Total 54461 

ESCRITURAÇÃO 

A escrituração geral da Secretaria continue sendo feita em 

folhas soltas, cujo processo é o mais prático e o mais moderno, 

Toda a escrituração da Secretaria está em dia. 

Apesar dos pedidos feitos em relatorios anteríores, o arqui- 

vo da Secretaria contínua sendo deficiente por falta de moveis pró- 

prics. 

O nosso arquivo cresce de dia para dia emquanto que os moveis 

e instalagdes são os mesmos de 1935, 

*Urge, pois, um previdencia afim de evitar possiveis desapa- 

recim nto de documentos. 

LESSOAL 

Desde 1933 tem a Secretaria sovmente duas funcionirias, apesar 

do aumnto de gervicos de ano parz ano. 

As Senhoritas Hilda Val de Vastro e Léa Bicalho são as fun- 

cionárias da Secretaria. — 5 

Ambas @em trabalhsdo de modo proveitoso, sendo digna de men- 

são a Srta. Hilda Val de “astro, cujo esforgo, dedicagio e zelo a tor- 

nem digna de elogios. Em virtude de grande volume de servigoes a car- 

go de ambas, tornmaram-se elas nerecedoras de -:l.h_nru vencimntos. 

BATAIAL 

Torna-se inadiavel a squisigao de novas miquinas de escrever 

desta Secretaria, pois as que temos em uso, adquiridas ha mais de dez 

anos, estdo gastas, com os tijos desalinhades, spesar dos constantes 

reparos que têm sofrido. : 

Inprassional mal ume correspondência ou qualquer outro docu- 

mento feito á maquina com as letras tortas e desalinhadas. 

Poderão as atuais maquinas ser trocadas. nara enia fim as



casas do ramo aceitam-n'as como parte de pagsmento de outras. . 

SEMANA DOS FAZENDEIROS 

Com a viagem do prof. Joaquim Fernandes Braga, no meio do 

ano, tive a incumbéncis de substitui-le na direção dos trabalhos da 

132, Semana dos ‘azendeiros. 

Os dados estatisticos uf-nam aos trabalhos real izados 

foram fornecidos a essa Diretoria; em época oportuna. 

BuceSTÕES 

A Escola precisa desenvolver e manter uma forte propaganda, 

como s fazia anteriormente, afim de atrair meior número de candidatos 

dos quais se possam selecionar os melibores. 

” _ O pequeno nimero de candidatos estimula a uma tolerancia maior : 

no etétiio s seleção, como ten acontecido nos cursos medio e elemen- 

tar e na Veterinária. : X 

% ha stente tempo que & Fecola não faz uma propagande di- 

reta £ altura dos seus méritos como estabelecimenio util e dedicado 

aos servicoe da Fatria. 

Afim de se cowparer o efeito da propaganda, fornego, eu se~ 

Candidatos 

| Superior Agricultura - 
ww Veterinária ! ! 

o | 72% | 66 l 
lementar : | 78 14/ 4 3s 32 23l 

| Somas 166,136 166 150 202 120 116 113 128 

Ao ensejo ¢o tdmino dos trabalhos do ano de 1941, rea- 

firmo a essa Diretoria o meu desejo de colaboração para que a mossa 

Bscola possa sempre progredir. ] 

Hesneitosas Saudagdes 

Z 

atar 10 

Vigosa, 7 de Jameiro de 1942.


